

SUSCRIPCIONES  
PAO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. 0'05  
Id. atrasado. 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL-PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## PARA BARCELONA

Saldrá todos los miércoles á las 5 de la tarde el vapor

## AMÉRICA

Admitiendo carga á flete y pasajeros.

Para informes y despacho:

**BERNARDO ESTELA**

Marina 62, frente al cuartel de Caballería

## Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## ACADEMIA UNIVERSITARIA

dirigida por

**D. Alejandro Rosselló y D. Pedro Estelrich**

Clases de Derecho, Medicina, Farmacia, Ciencias y preparación para carreras especiales.

Jovellanos, 11, principal

## Los mejores CAFÉS

Moka y Hacienda primera

tostados diariamente, sin evaporación.

**J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5**

## Sección literaria

### Hortensia

El recuerdo que voy á evocar es tan antiguo, que no comprendo cómo ha permanecido tan vivo y tenaz en mi imaginación.

No pasa día sin que me acuerde de la señora Hortensia, tal como la había conocido cuando tenía yo diez ó doce años.

Era una pobre anciana que todos los martes iba á zurcir la ropa á casa de mis padres, los cuales vivían en una especie de castillo inmediato á una alegre y floreciente aldea.

La pobre Hortensia cojeaba de un modo extraordinario, y por lo tanto, subía con gran trabajo la escalera por la cual se dirigía al sitio que la estaba señalado para consignarse á sus tareas.

Profesaba yo gran cariño á aquella pobre vieja, á la que iba á buscar al cuarto de costura para que me refiriera algunos de los cuentos que sabía y que me relataba con sorprendente habilidad y gracia.

Un martes—me acuerdo de esto como si hubiese ocurrido ayer—al abrir la puerta del aposento ví á la costurera tendida en el suelo, al lado de su silla, teniendo todavía su aguja en una mano y en la otra una de mis camisas.

Eché á correr, lanzando agudos gritos; acudí gente, y al cabo de algunos minutos supe que Hortensia era cadáver.

No me es posible describir la profunda emoción que aquella desgracia me produjo. Bajé cautelosamente á la sala principal y me oculté detrás de una inmensa butaca, para echarme á llorar sin que nadie me viera.

De pronto entró gente y oí á mi padre y á mi madre hablar con el médico, cuya voz reconocí desde luego.

Le habían enviado á buscar y explicaba las causas de la muerte de Hortensia. Después se sentó y aceptó una copa de vino con un bizcocho.

Siguió hablando, y lo que entonces dijo no se ha borrado jamás de mi memoria.

—¡Ah!—decía.—¡Pobre mujer! ¡Fué en esta aldea mi primera cliente! La infeliz se rompió la pierna el mismo día de mi llegada, y apenas había yo bajado de la diligencia fueron á buscarme, diciéndome que el caso era sumamente grave.

Tenía Hortensia diecisiete años, y era una mujer extraordinariamente hermosa. Cuanto á su his-

toria, no la he referido nunca; y nadie, excepto yo y otra persona que no reside en el país, la ha conocido jamás.

Pero ahora que ha muerto, puedo renunciar en absoluto á mi discreción.

En aquella época entró á prestar sus servicios como pasante en la escuela de la aldea un joven de buena figura y de simpático aspecto, que se hacía el desdoso con las muchachas, por miedo al maestro Sr. Grabu, que era hombre de durísimo carácter y muy amigo de hacer cumplir con sus deberes á sus subordinados.

El Sr. Grabu utilizaba como costurera á la hermosa Hortensia, y el pasante se enamoró de la muchacha, la cual no tardó en corresponder al cariño de que era objeto.

Tras de muchos ruegos, obtuvo el pasante la primera cita en el granero de la escuela, una vez terminadas las faenas del día.

Hortensia subió la alta escalera y se fué á esperar á su amante, el cual no tardó en presentarse.

No había transcurrido ni un minuto, cuando de pronto se abrió la puerta del granero y apareció en el umbral Mr. Grabu.

—¿Qué hace usted ahí, Julián?—preguntó el maestro de escuela.

—Nada, señor; no conocía este sitio... y...

El granero, que era muy grande, estaba completamente á oscuras, y Julián echaba hacia atrás á la joven y le decía en voz baja: «Escóndate, por Dios. Si no te escondes, perderé mi colocación.»

—Supongo que no estará usted solo—repuso Mr. Grabu.

—Si, señor.

—Le digo á usted que no, puesto que está usted hablando.

—Pues se lo juro á usted.

—Ahora lo veremos—contestó el maestro, la cual cerró la puerta con llave y bajó en busca de una luz.

Entonces Julián, que sin duda era un miserable, perdió la cabeza y exclamó enfurecido: —Si te encuentra aquí, estoy perdido para siempre y vas á destruir por completo mi carrera.

¡Maldita la hora en que te conocí!

Oíase ya los pasos del maestro, que subía la escalera.

Hortensia corrió hacia el tragaluz que daba á la calle, lo abrió precipitadamente y con voz resuelta dijo á Julián:

—Ve á recogerme cuando ese hombre haya salido de aquí.

Y se arrojó por el tragaluz.

El maestro de escuela no encontró á nadie y se retiró en extremo sorprendido.

Al cabo de un cuarto de hora entraba Julián en mi casa y me refería su triste aventura. Hortensia había caído de la altura de dos pisos y yacía en tierra con una pierna rota por tres partes.

La infeliz no se quejaba y únicamente decía con admirable resignación: «¡Dios me ha castigado y merezco mi castigo!»

Llevé á la paciente á mi casa y dije á los padres de la obrera que ésta había sido arrollada por un coche al pasar por delante de mi domicilio.

Todo el mundo dió crédito á mis palabras, y la autoridad buscó en vano al supuesto autor de aquella desgracia.

Este fué el único amor de Hortensia, que fué en aquella ocasión una verdadera heroína.

El médico guardó silencio; mamá lloraba como una Magdalena y papá pronunció unas palabras que no logré comprender.

A los pocos instantes salieron de la sala los tres. Y yo permanecí aun largo rato detrás de mi butaca sollozando, mientras oía el extraño ruido de pesados pasos en la escalera inmediata.

En aquel momento se llevaban el cadáver de Hortensia.

GUY DE MAUPASSANT.

### Arbitrariedades policíacas

Durante la estancia del czar en París la policía ha hecho de las suyas prendiendo arbitrariamente á gente pacífica y honrada solo porque á ella se le antojaba sospechosa. Un redactor del *Soleil* ha querido saber qué motivos había habido para prender á tantos inocentes y se lo ha ido á preguntar á uno de los jefes de policía, que le ha contestado lo siguiente:

«En vísperas de la llegada del czar se hicieron cuarenta detenciones. Si M. Lepine tuviese bastantes agentes para vigilar asiduamente á todos sospechosos, tal vez se abstendría de prender á nadie preventivamente. Pero hay momentos en que nos faltan agentes y estamos mucho más tranquilos poniendo á buen recaudo á aquellas personas sospechosas de tener malas intenciones. Además, con la nueva ley de seguridad personal (la votada contra los anarquistas) la policía tiene el derecho de prender á la mitad de París para proteger á la otra mitad.»

Las razones dadas por este jefe de policía no pueden ser más convincentes. Eso de que cuanto menor sea el número de agentes haya de ser mayor el número de presos, es delicioso. Siendo así, el interés de los ciudadanos está en que haya un agente de policía que vigile á cada uno de ellos, único modo de que las personas honradas no corran peligro de ir á la cárcel. Por lo que hace á las facultades discrecionales dadas á la policía por la ley de sospechosos, lo dignísimo hace dos años, cuando se discutía ésta, que llegaría día en que los mismos patrocinadores de aquella ley habían de arrepentirse de haberla apoyado. Eso de que la policía se crea con derecho á prender á medio París para proteger al otro medio, no deja de ser alarmante para todos, pues nadie puede saber si aquella le considera como inofensivo ó peligroso.

### Costumbres japonesas

Hace algunos días tuvo lugar en Yokohama una escena algo más que rara para los que no estamos acostumbrados á la vida japonesa. Tres hombres y una mujer, indignados porque una pariente suya tenía relaciones demasiado íntimas con un tal Hissakatsu, invadieron la cecade éste y á tiros y á sablazos mataron á siete personas, entre las que había dos niños de corta edad, dos mujeres y un profesor de esgrima que Hissakatsu había tomado á su servicio como una especie de guardia de corps. Después de cometido el crimen, los cuatro asesinos fueron al cementerio y se suicidaron encima de la tumba de su familia. Uno de los cuatro mató á tiros á los otros tres, y luego volvió el arma contra sí.

¡Qué magnífico argumento para un dramón de tarde! Podría titularse: *El honor vengado, ó el exterminio de dos familias.*

### Correo de hoy

El «Times».—«Le Journal des Debats»  
Paris 22.

El *Times* publica un telegrama de Nueva York en el que se dice que la opinión pública y el Poder ejecutivo de los Estados Unidos están convencidos de la impotencia de España para vencer la insurrección cubana mediante las operaciones militares. Témeso que en la República se acrecienta la excitación, exigiendo una solución, como la venta de Cuba á los Estados Unidos.

El *Journal des Debats* publica un artículo diciendo que en España sobran generales y faltan soldados.

Cuestión de Oriente.—Buscando dinamita.—Los límites de Argelia

Paris 23.

Se ha publicado en Constantinopla un irradie del sultan obligando á los musulmanes á satisfacer cinco piastras por persona, y recargando otras contribuciones. El producto servirá para atender á los gastos que ocasionen los grandes preparativos militares que tiene acordados aquel Gobierno.

En Marsella la policía ha impedido que llegara á realizarse la intenciona de varios extranjeros que querían apoderarse de una regular cantidad de dinamita.

Ha llegado á Tánger el comandante del distrito militar de Mecheis, M. Calley, quien se halla encargado de gestionar en nombre del Gobierno de Argelia el arreglo de cuestiones relativas á las fronteras, acuerdo con Marruecos.

Una prisión en Londres.—Caso raro

Dicen de Londres que la policía ha detenido al médico chino Sun Yet Sun, complicado en la conspiración reciente descubierta en Canton. Dicho complot tenía por objeto desterrar al virrey de Canton y cambiar la dinastía reinante.

Los periódicos ingleses se muestran asombrados de que haya sido arrestado en Londres un individuo acusado de un delito político cometido en China.

Muerte de Novaliches.—Expedición fracasada.—El pago del cupón

Madrid 23.

Ayer falleció el capitán general don Manuel Pavie y Lacy, marqués de Novaliches. La dolencia que le había llevado á la tumba ha sido una disenteria que le halla subiendo desde la enfermedad que hace poco tiempo le puso á las puertas de la muerte. Mañana será enterrado con el ceremonial de capitán general con mando.

El buque de guerra yankee *Raleigh* se ha apo-

derado del vapor filibustero *Dauntless*, que conducía una expedición filibustera.

Dícese en los centros oficiales, en contestación á rumores propalados por los laborantes, que el pago del cupon de Enero está asegurado en oro.

Los obreros panaderos de Madrid

En una reunión celebrada por los obreros panaderos de Madrid, después de larga discusión, se acordó auxiliar á los canteros de Barcelona que se hallan en huelga. La comisión encargada de notificar al gobernador la falta de cumplimiento de lo pactado dió cuenta de su cometido, manifestando que nada se había podido conseguir, y muchos patronos seguían dando á sus obreros garbanzos duros. Hablaron varios compañeros, calificando á los patronos de mambises. Se hizo una colecta que produjo 19 pesetas con destino á los gastos de la sociedad. Un tabernero que asistía á la reunión, ofreció sostener á todos los obreros panaderos que se declaran en huelga. Pablo Iglesias pronunció, al terminar, cuatro palabras, mostrándose contrario á que las huelgas fuesen anunciadas con anticipación.

De Marina.—De Cadiz.—En Bilbao

En Noviembre próximo se botará al agua en el Ferrol el cañonero *Marques de la Victoria*.

Se ha constituido en Cadiz una junta benéfica cuyo objeto es allegar fondos para socorrer á los soldados que regresen de la guerra enfermos ó inútiles.

En Bilbao se han efectuado, con excelentes resultados, las pruebas oficiales del tranvía eléctrico de Bilbao á Las Arenas. El dictamen de los técnicos hace constar que este sistema de tracción es mucho mejor que el de los tranvías de vapor é infinitamente superior á la tracción animal, especialmente en las líneas y trayectos urbanos, como lo demuestra la experiencia en el extranjero, en cuyas poblaciones no se instala ya hoy un tranvía que no sea eléctrico. En el acto de las pruebas se pronunciaron frases de elogio para Bilbao, que es la primera ciudad de España que cuenta con un tranvía eléctrico, habiendo demostrado con ello que va á la cabeza de los adelantos y del progreso en la Península y que se halla por completo agena á todo espíritu de rutina.

Los hijos de Martínez Campos.—La vacante de Novaliches.—La escuadra alemana

Con el general Polavieja irán á Manila los dos hijos del general Martínez Campos.

Se habla de que la vacante del general Novaliches la ocupará el general Azcárraga.

La escuadra de instrucción alemana recorrerá durante este mes las costas de España, desembarcando la tripulación, además de Santa Cruz de Tenerife, en Cádiz, Málaga, Cartagena y Barcelona.

De la guerra de Cuba

El general Weyler saldrá la semana próxima para la provincia de Pinar del Rio, donde empezará á operar al frente de 40,000 hombres.

Los redactores de *El Nacional*, de Cienfuegos, en vista de la orden del marqués de Apezteguia suprimiendo el periódico, se han presentado á dicho señor, ofreciéndose como voluntarios para salir al campo contra los insurrectos.

Un telegrama de Cuba dice que hay gran expectación en la Habana por tener noticias de lo que ocurre en Pinar del Rio, donde hay cinco columnas combinadas para envolver á Maceo. La gente adelanta los sucesos, y á cada momento circulan rumores que no tienen confirmación. Por ejemplo, ayer se dijo que al llegar nuestras fuerzas á las Lomas, en éstas se hallaron multitud de banderitas blancas. Nada de esto resulta cierto, pero prueba la confianza que existe en el éxito de las operaciones. Sabese que las partidas de Maceo han sufrido muchas bajas en los últimos encuentros. El general Gonzalez Muñoz, que estaba dispuesto á salir á operaciones, se vió obligado á permanecer en Bahía Florida por la lluvia. El día 20 volvió á emprender la marcha al frente de ocho mil hombres. Por el lado opuesto, separadas, pero en combinación, adelantan las columnas Segura, Hernandez, Velasco y Echagüe. También saldrá á operaciones el general Arolas con una fuerte columna. Por esto puede librarse un combate importantísimo que justifica la ansiedad que reina en todas partes.

El general Weyler ha completado las disposiciones de guerra dictando un bando por el cual se conceden ocho días á los campesinos para acogerse á los poblados, considerándose rebeldes á todos los que se encuentren en el campo pasado dicho tiempo. El general Weyler ha modificado el bando de indulto, estableciendo que los que se presenten con armas tengan menos pena. Otro bando del general Weyler prohíbe sacar víveres y efectos de los poblados.

Se dice que un hijo de Máximo Gomez se halla con Maceo. Máximo Gomez está resuelto á abandonar el Camagüey, marchando hacia Occidente, para distraer las fuerzas españolas de Pinar del Rio. En las provincias de la Habana y Matanzas será más fácil luchar con Máximo Gomez que en Camagüey. El general Weyler permanece aún en la Habana, y espera el resultado de la operación militar pendiente en Pinar del Rio.



**La escuadra francesa.—Los españoles en Buenos Aires**

Madrid 22.

El Gobierno francés se propone aumentar notablemente su armada. Con este objeto, el año próximo en los arsenales de la vecina nación se pondrán las quillas de un acorazado de once mil toneladas, dos cruceros: un aviso seis torpederos de primera clase y un cañonero.

Comunican de Buenos Aires que la colonia española se ha suscrito por dos millones para ofrecer á España un crucero que mandará construir en Francia.

**De Marruecos.—Azcárraga y Polavieja**

Los riffeños han puesto en libertad al capitán de la embarcación *Prosper Corinthe*, abordada por una tribu del Riff. Ha llegado á Tánger.

El general Polavieja ha visitado al ministro de la Guerra, conferenciando detenidamente ambos militares. El señor Polavieja ha manifestado que saldrá el día 4 de Noviembre próximo para Barcelona, en cuyo puerto se embarcará el 7 para Filipinas. El ministro de la Guerra, después de la conferencia, se ha dirigido á Palacio para poner á la firma de la reina el decreto de nombramiento del general Polavieja. Los decretos que han deferido á los nombramientos de los generales que le acompañarán al Archipiélago no serán firmados por la reina, toda vez que los designará Polavieja.

**Cuestiones de Hacienda.—El soldado de Cascorro.**

Una comisión del Consejo del Banco de España ha conferenciado con el señor Navarro Reverter. Parece que han tratado de la operación de cincuenta millones.

El soldado que tanto se distinguió en el combate de Cascorro, Eloy Gonzalez Garcia, fué depositado en el torno de la Inclusa de Madrid el 1.º de Diciembre de 1878. Entre los pañales se encontró un papel en el que se expresaba el deseo de que se le bautizase con los nombres y apellidos que tiene. Fué entregado, para que lo criara, á una mujer de San José de Pinare, esposa del guardia civil Francisco Diaz Reyes. El guardia, cuando terminó Eloy su lactancia, decidió adoptarle. Eloy estuvo en Rebolledo, en Isebel y otros puntos de la provincia de Madrid, donde Diaz prestó servicio.

**Temporales de Francia.—Mandos militares.—Bolsin**

A consecuencia de los últimos temporales, los ríos Ródano, Sena y otros de Francia han experimentado grandes crecidas. En Paris se ha suspendido la navegación de los vapores-ómnibus (por el Sena, á causa del peligro que ofrece en los momentos en que el río arrastra troncos de árboles, maderos y otros efectos.

La reina regente ha firmado hoy los nombramientos de los generales Polavieja y Zappino para Filipinas. Además ha firmado los ascensos á generales de división á favor de los señores Gonzales Tablas y Mendicuti; á brigadieres á los señores Pabersola, Mazarredo y Contreras; comandante de ingenieros del segundo cuerpo, al señor Mendicuti; concediendo la cruz roja pensionada á los señores Lachambre, Obregon y Reyes; para el Consejo Supremo de Guerra, al señor Martinez Espinosa; destinando al cuartel militar de la reina, en sustitución del general Polavieja, el general Martitegui. Para ir á Filipinas está acordado el nombramiento de los señores Lachambre y Galvez, pero no han sido firmados hoy sus nombramientos.

Bolsin: 62'40.

**Cuartel que se derrumba.—El buque fantasma.—Visitas de Polavieja.**

Por aviso telefónico se ha comunicado al gobernador que la casa que ocupa la guardia civil en la calle del buque de Alba amenaza ruina, temiéndose el desplome de algun muro interno. El gobernador ha enviado un arquitecto á dicho edificio, oficiando al capitán general para que designe el sitio donde ha de albergarse la fuerza acuartelada allí.

El representante de la casa Ricordi, de Milan, se opone á que la Empresa del Real ponga en escena la ópera *El buque fantasma*, de Wagner. La empresa persiste en su pretensión fundándose en que la partitura no está registrada en España. El representante de la casa Ricordi ha pedido al embajador de Alemania que ampare los derechos de la vida de Wagner, que es la actual propietaria de la obra y quien ha de percibir los derechos de autor. El embajador ha escrito al gobernador y ha visitado al señor Cánovas para hablarle de este asunto.

La visita que el general Polavieja ha hecho á la reina ha sido muy larga. Después ha visitado al general Martinez Campos.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

**La política**

**Y LA ADMINISTRACION**

Hasta no hace mucho la administración francesa era completamente independiente de la política: cambiaban los ministros, pero no cambiaban los empleados que estaban á sus órdenes. Estos eran en cierto modo inamovibles, con lo que no podía menos de ganar el despacho de los asuntos que de ellos dependían.

Desgraciadamente las cosas han cambiado y los actuales ministros se dan gran prisa, como si temieran que les faltase tiempo para ello, en dejar cesante á todo el alto personal de ideas más ó menos radicales para sustituirlo por otro de ideas conservadoras. Dado ya el ejemplo, mañana que vuelvan los radicales al poder lo primero que será dejar cesan-

**ALMACENES MONTANER**

2 á 10—Sindicato—2 á 10

Novidades para Señora y Caballero

**Pañería, Sastrería, Camisería**

Recibidos los surtidos para

**OTOÑO É INVIERNO**

queda abierta la venta á precios fabulosamente baratos.

RICAS COLECCIONES EN TODOS ARTICULOS

Especialidad en géneros para el clero.

tes á los conservadoras para volver á colocar á sus amigos. Y de este modo no hay ni puede haber administración posible. Con este continuo trasiego de empleados no solo pierden éstos, sino que pierde también el país, pues por grande que sea la capacidad de un empleado nuevo, antes no se ha hecho cargo del estado de los expedientes que ha de informar ó despachar pierde mucho tiempo, y cuando empieza á estar al corriente de ellos viene un cambio de Ministerio y un nuevo cambio de personal.

Por otra parte, el empleado que sabe que su permanencia en un destino es transitoria se preocupa poco de la marcha del trabajo, no toma afición á éste y todo vá de cualquier modo.

Nunca hemos comprendido por qué la administración no ha de ser independiente de la política, ni por qué un cambio de Ministerio ha de llevar consigo un cambio de personal. Los empleados pueden tener como particulares la opinión que quieran sin que esto obste para que al entrar en la oficina se dejen la opinión á la puerta. Queremos que todos los empleados sean de la misma opinión política del ministro que eventualmente ocupa el poder es un absurdo y un motivo de confusión, puesto que forzosamente habrá que quitar á unos para poner á otros.

El ejemplo que está dando en estos momentos el Ministerio Meline no puede ser de más fatales consecuencias para la marcha administrativa del país.

**Norden Kobberstof**

Pintura patente metálica.

Especialidad para la conservación de los buques.

Unico depositario en Mallorca: Drogueria y ferreteria de

Rafael Crespi—Galera 18, 20 y 22

**Palma**

—El vapor *Lulio*, ha dado fondo á las 7 de esta mañana, procedente de Barcelona, con el correo, 16 pasajeros y variada carga.

—A las ocho de esta mañana ha entrado en este puerto el vapor inglés *Marbella*, con cargo de carbon de piedra.

—En el vapor *Isla de Panay*, que del 5 al 7 del entrante Noviembre debe salir de Barcelona para Manila, se embarcarán los generales Polavieja y Zappino. Este último será sustituido en el cargo de gobernador militar de Barcelona por el general José Garcia Navarro.

—Del 17 al 22 del mes próximo recalará en el puerto de Barcelona el buque escuela de grumetes de la marina militar alemana *Moltke*, que practica un viaje de instrucción por el Mediterráneo.

—La asociación de maestras de primera enseñanza de esta capital celebrará mañana en la iglesia de Santa Teresa una fiesta solemne, la que dedica todos los años á esta santa, que es su patrona y en ella se bendecirá un estandarte de la misma.

—Ayer se registraron dos casos de viruela. Vallori 55-2.º y San Miguel 78-3.º

Se dió de alta los atacados de la calle del Santo Espíritu 37-1.º y Siudicato 51-2.º

—El Presidente del Casino Unión Republicana en atento B. L. M. nos invita á la velada literaria musical que tendrá efecto mañana domingo 25 del actual en dicha Sociedad á las ocho de la noche.

Agradecemos á D. Juan Piña y Forteza la atención que ha tenido con nosotros.

—El lunes y martes próximos de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21 principal por última vez en esta temporada.

Con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos, los vacunados y revacunados sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

—La Empresa que ha organizado la corrida del domingo, nos ha facilitado el siguiente telegrama: Valencia 23, 7 n.

Embarcada cuadrilla y toros. Vapor salido siete y media.—*Alzina*.

—En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al jueves último se publica un real decreto declarando obligatoria la enseñanza de la

gimnástica en los institutos provinciales, exceptuando de ella á los alumnos que por el estado de su salud deban ser relevados de tal obligación.

Esta enseñanza se dará en dos cursos de lección diaria, quedando á cargo del alumno la elección de ellos, de entre los cinco que componen el bachillerato. Los derechos de matrícula de estos cursos serán iguales á los de las otras asignaturas.

No habrá examen de prueba de curso, supliéndose la comprobación oficial con un certificado del profesor de esta asignatura, haciendo constar que el alumno practicó los correspondientes ejercicios.

En el mismo decreto se dan reglas para obtener el título de Profesor de Gimnástica.

—Curación de la tos **Pastillas J. Miró**, Colon 22, Farmacia.

**A VISO**

Se desea comprar una colección de tapices antiguos, una partida de damascos y algunos objetos antiguos. Informarán: calle de Fiol, número 18 (frente de *Can Juan de s' aygo*).

**De Barcelona**

23 Octubre de 1896.

Señor director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy Sr. mío: Un hecho tan sencillo como natural, y que hace unos dos meses tiene convertidas las calles de esta populosa ciudad en una perpétua renovación que han hecho reflexionar, más de dos veces, en la diferencia notabilísima que hay entre el carácter de este pueblo laborioso y el de nuestro pueblo, laborioso también, pero á su manera; pues mientras el uno emprende sus labores con vertiginosa rapidez, cual si, una vez concebida una idea, le faltara tiempo para realizarla, el otro ha de madurarla después de concebirla y su gestación ha de resultar, el inmenso número de veces, laboriosa.

¿Qué porqué me expreso así? ¿porqué al comparar un pueblo con otro pueblo ha de ser en perjuicio del nuestro? Sabe Dios cuanto me holgara de que así no fuera, pero del hecho á que antes me he referido verá V. si tengo ó no tengo razón, si en aras de la verdad debo ó no debo sacrificar el afecto á mi tierra; ó si el amor propio, mal entendido en este concepto, debe impedir el que uno sea veraz en beneficio propio de ese país, que por ser tan querido, deseara uno que fuera el primer país del mundo.

Barcelona, que pasa por una de las principales ciudades de Europa, que indudablemente es la 2.ª si no la 1.ª de España, no podía ver indiferente que otras ciudades menos ricas, no tan importantes, bajo todos conceptos, se le adelantaran en la marcha progresiva del tiempo. Barcelona, que tenía ensayado ya el alumbrado eléctrico, y que, á pesar de habers extendido bastante, no correspondía á una ciudad perfectamente iluminada, no podía contentarse con unos faroles eléctricos, solamente en sus principales paseos y en los cafés más importantes, y ha querido, y está á punto de conseguirlo, que la ley de los tiempos modernos penetre y en todos los rincones y en todos los ámbitos. Pero, había un inconveniente grandísimo y este era el gas: no precisamente el fluido, que sabido está que se halla humillado hace tiempo por la luz eléctrica, sino por los grandes intereses que aquel representaba, intereses demasiado extendidos por las dos grandes Sociedades que iluminan la capital de Cataluña, para que aceptaran sin protesta la intromisión de una enemiga.

Pues bien, y aquí es donde yo admiro la diferencia de pueblo á pueblo, mientras en Palma se presentan antagonicas, dos Sociedades de una misma especie, es más, mientras se trata de fundar una nueva sociedad de gas, que no hace falta, porque por lo que ha de durar, con la antigua había de sobra, mientras parece que Palma se retrotrae al año 56, en que, si mal no recordamos, se fundó la antigua fábrica, en Barcelona se juntan las dos, hasta ahora, monopolizadoras de las luces, y se habrá dicho seguramente con ese tacto práctico, que tanto distingue el carácter catalán «la electricidad nos amenaza, la electricidad es un enemigo irresistible, antes de que nos venza en lucha formidable, unámonos á ella y seremos nosotras las vencedoras». Y en efecto, reunidas las dos sociedades de gas, establecen ellas mismas la luz eléctrica y canalizan hasta las calles más insignificantes, en términos que van á tender más de veinte y pico de kilómetros de cable para iluminar eléctricamente todos

los rincones de esta populosa ciudad. Lo que perdemos en el gas lo ganaremos en la electricidad, se habrá dicho, y á fé que no creemos se hayan equivocado. ¿No lo creen así mis paisanos los palmesanos? Pues bien, ¿por qué no tomar ejemplo de nuestros hermanos los catalanes que tan bien demuestran saber defender sus intereses? ¿No creen que con el capital que va á gastarse en la nueva fábrica de gas, unido á la antigua fábrica por ejemplo, podría haberse intentado el establecimiento de la luz eléctrica en una capital como Palma? ¿O ha de ser siempre la última, siendo, como es, la séptima ó la octava en población entre todas las de nuestra Nación?

Mediten algo de esto los prohombres de esta, inspírense en ideas de general progreso, únanse, siquiera una vez, para realizar una mejora notable, y no se arrepentirán despues de haber hecho de una vetusta Palma una Palma iluminada por la luz moderna, la luz de la ciencia, la luz eléctrica.

El Corresponsal.

**A PRECIOS SIN COMPETENCIA Liquidación verdad**

25—Brossa—25

Rico surtido en *Estamparía y Molduras* para cuadros.

*Gafas y lentes Cristal de Roca* y demás clases.

Se hacen composturas.

Aprovechad la ocasión.

25—Brossa—25

**Telegramas**

De los corresponsales de **El Liberal**

Madrid 24, 1 m.

Un despacho oficial de Manila da cuenta de que una partida rebelde compuesta de más de mil hombres invadió los pueblos de Lian y Batangos. Un destacamento de sesenta hombres, al mando del capitán A. B. B. valerosamente causó al enemigo cuarenta muertos y gran número de heridos.

El general Jaramillo acudió con su columna á prestar auxilio á los sitiados poniéndolos en completa dispersión y obligóles á que tomaran refugio en uno de los montes cercanos, despues de haber sufrido numerosas bajas.

Nosotros hemos tenido que lamentar la pérdida de dos dependientes de hacienda que resultaron gravemente heridos.

A las once de esta mañana tendrá lugar el entierro del general Pavia Marques de Navaliches, habiéndose dispuesto que una línea de tropa cubra la carrera, como corresponde á los capitanes generales con mando.

Perez.

Madrid 24, 3'10 m.

Se acaba de recibir un telegrama oficial de Cuba, participando que los insurrectos hicieron treinta disparos de cañon sobre la línea de Artemisa, seguido de tres horas de fuego de fusilería.

Las tropas con inusitado valor rechazaron á los rebeldes causándoles muchas bajas.

El Regimiento de Pizarro apoderóse del poblado de Cacaragicara despues de una tenaz resistencia por parte del enemigo que lo tenía fortificado.

El general Martinez de Campos ha celebrado una larga conferencia con la Reina, versando la conversación sobre los asuntos de las guerras de Cuba y Filipinas.

Dos generales Parrado y Darús han estado en Palacio para cumplimentar á S. M. la reina.

Perez.

**Ultimas cotizaciones**

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTEB

**Valores locales |**

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorcaín.	5'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	30'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorquina.	00'
Bonos municipales.	134'
La Islaña Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	8'

**GABINETE ESTOMATOLOGICO**

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé

Cirujano dentista.— Santo Domingo, 1



# Edición de la tarde

PALMA 24 OCTUBRE DE 1896

## Por correo

### Asuntos del banco de España.—«The Times»

Madrid 22.

Para ultimar detalles, esta tarde han conferenciado con el ministro de Hacienda el gobernador del Banco y una comisión del mismo.

Telegrafían de Londres que *The Times* publica un interesante artículo de su corresponsal en Washington, que tiene carácter oficioso, en el que se anuncia, con referencia á impresiones recibidas en altas esferas oficiales, que el Gobierno de los Estados Unidos no puede permanecer más tiempo en la actitud que ha observado hasta aquí con respecto á Cuba, viendo la continuación indefinida del estado de anarquía y desolación en que se encuentra la Isla por causa de la campaña, añadiendo que son enormes las pérdidas que vienen sufriendo los súbditos norteamericanos y no menores los perjuicios del comercio. Cree aquel Gobierno llegado el momento de adoptar una actitud enérgica para terminar aquella situación. A este fin, y deseando al propio tiempo conservar su amistad con España, ha ofrecido su mediación para llegar á un convenio. Rechazada ésta por España, la solución de la venta de Cuba á cambio de pagar sus deudas sería admitida en Washington como medio de poner término al conflicto.

Considérase aquí—dice—que este es un momento decisivo y que España debe prestarse á dicha solución y hacer esfuerzos para cambiar la situación actual, privando en los Estados Unidos una nueva agitación filibustera á favor de la independencia de Cuba, que ha de coincidir con la próxima reunión del Congreso. Sería muy difícil para ambos Gobiernos,—agrega—después de abiertas las Cámaras, concertar arreglo alguno. Coinciden estas noticias con el rumor de haber salido Mr. Forster, antiguo secretario de estado, á practicar ciertas gestiones referentes á los buques norteamericanos que últimamente condujeron expediciones filibusteras. Se cree que estas noticias obedecen á manejos del nuevo presidente, que quiere abrir su período de mando con un golpe de efecto.

### Los que irán con Polavieja.—Rumor desmentido.—Enfermo grave.—El empréstito

Acompañará al general Polavieja el teniente coronel señor Barraitea del cuarto militar de Su Magestad.

Niega *La Epoca* que la reina haya tomado iniciativa alguna en el nombramiento de generales y respecto á la conducta de éstos en las campañas coloniales.

No se ha confirmado el rumor circulado hoy, con referencia á telegramas particulares de la Habana, de encontrarse enfermo el general Bernal.

El coronel de artillería señor Bertran de Lis sigue muy grave esta noche. Esta tarde se le ha administrado los Sacramentos. Sufre una fuerte conmoción cerebral que le ha privado en absoluto de sentido.

Entre las personas que siguen los asuntos financieros se dice que en principio están acordadas las bases del empréstito con la garantía de la renta de tabacos, y que de los 1.000 millones se tomarán en París 200 en firme otros 200 voluntarios, y el resto será repartido entre el Banco de España y otras entidades financieras.

### Tratado comercial.—Moret en el ateneo. Noticia desmentida

Se habla en muchos círculos políticos de que existen tendencias favorables para celebrar un convenio comercial entre Italia y Francia.

Esta tarde se ha celebrado la inauguración de los cursos superiores del Ateneo. El discurso de apertura que pronunció el señor Moret fué muy largo y hermoso. Dijo que dichos estudios tendrían semejanza con los de la Sorbona y ampliarían la enseñanza de los establecimientos oficiales. Es imposible en breve espacio dar idea completa del discurso del Sr. Moret.

La noticia rectificada ayer por una nota oficiosa de Weyler era procedente del *Times* de Nueva Orleans, según la que el general Lee, cónsul de los Estados Unidos en la Habana, respecto al asunto del buque *Vigilancia* había manifestado que si dicho buque era cañoneado, dentro de breves días una escuadra de los Estados Unidos se situaría frente la Habana y bombardearía la plaza. Añadía el general Lee que el general Weyler reunió junta de Autoridades y que mientras estaban deliberando el buque zarpó del puerto. A esta patraña se refiere el despacho de ayer.

### Los italianos en Africa.—Francia en Marruecos.—«La Epoca».—La autonomía de Argelia

La situación de los italianos en la Eritrea es muy comprometida. Según un despacho del general Baldisera, el ras Manchaga ha reconcentrado sus fuerzas al límite de la frontera italiana. El pretexto de la concentración ha sido el de reprimir la rebelión de algunas tribus y mejorar las corceles bigónicas de la nueva zona donde se han corrido las fuerzas.

En Tánger ha circulado con persistencia el rumor, de origen inglés, de que Francia, además de exigir una fuerte indemnización con motivo del apresamiento del *Prosper Corine* pide una rectificación de la frontera de Argelia que aumente considerablemente el territorio de Francia.

*La Epoca* insiste en negar que Polavieja vaya á relevar á Blanco.

Telegrafían de París que se advierte en Argelia un movimiento de opinión, cada vez más acentuado, en favor de la autonomía administrativa y económica de aquel país.

### De la guerra de Cuba

Segun noticias de Pinar del Rio, los preparativos para las grandes operaciones se hallan terminados y así los soldados como los jefes de columnas ansian entrar en batalla. En la citada provincia hay actualmente 40,000 hombres, siendo la salud excelente.

El Ayuntamiento de la Habana ha abierto una suscripción para regalar una espada de honor al capitán Neira, hoy comandante, defensor de Cascorro. Al soldado Eloy Gonzalez Garcia se le regalarán 100 pesos y otros 100 al soldado que llevó á cuentas á un compañero que se volvió demente. La suscripción en el periódico *La Lucha* pasa de 300 pesos. En el teatro de la Alhambra se dará una función destinada al mismo objeto.

El general Bernal ha tenido un accidente cardíaco, sin gravedad.

El vapor *Triton* ha regresado de su último viaje por las costas de Pinar del Rio. Lleva á la capital 385 enfermos, la mayor parte de fiebres palúdicas.

Acaba de recibirse el telegrama oficial de Cuba, en el que se dice que el general Figueroa con el regimiento de Pizarro batió á la partida Delgado y Berguel en la Pachica, dando una carga el escuadrón de caballería matándolos 9 hombres 6 de ellos al arma blanca. La columna tuvo un herido. Una guerrilla batió á otra partida matándole un titulado alfez.

El general Bernal recibe constantemente pruebas de cariño de las personas más distinguidas. por los brillantes resultados obtenidos en la acción de Ceja Negro contra Maceo.

Llamado por el comandante general del apostadero de la Habana, ha llegado el capitán de fragata don Pedro Sanchez Loco para responder á los cargos que pudiesen alcanzarle por la pérdida del crucero *Colon*. La causa se ha elevado á plenario.

## Cosas varias

### Nuevo método de casarse sin ir á la iglesia

El hecho ocurrido en Nueva York, en donde una hermosa señorita ha contraído matrimonio con un apreciable joven en la siguiente forma: En vez de encaminarse al templo, como es de rigor en casos tales, ambos creyeron mejor presentarse montados á caballo en el jardín de la futura suegra, en el cual les aguardaba un reverendo que en pocos minutos los dejó casados, lo mismo que si hubiesen hecho ante el ara.

Una vez unidos los esposos, recogieron las riendas de sus corceles y salieron á la calle para dar un paseo ecuestre, iniciando de manera tan sencilla el clásico viaje de novios.

### Un piano de un millón

Un inglés riquísimo, Mr. Marynawd, ha tenido el singular capricho de encargar á una casa alemana constructora de pianos la fabricación de uno de estos instrumentos, cuyo valor excederá de 350,000 francos.

Explicase el enorme precio de este piano, sabiendo que, además de estar hecho con materiales de primer orden, lo decorará el pincel de Alma Tadema, con tres artísticos medallones, rodeados de cercos de brillantes.

Y á propósito de lo que decimos, no estará de más recordar que, en la actualidad, los tres pianos de precio más elevado pertenecen, respectivamente, al marqués de Bradalvano, á Mr. Vanderbilt y á la reina de Rumania. El piano de Vanderbilt costó 87,000 francos; el de *Cármel Silva*, 122,000, y 125,000 el del marqués de Bradalvano.

## Boletín meteorológico

Día 24 Octubre—9 mañana

Barómetro . . . . .	65'6 mm.
Termómetro seco . . . . .	13'2 gds.
Id. húmedo . . . . .	18'6 »
Mínima . . . . .	10'6 »
Reflector . . . . .	14'6 »
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	1'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	3'3 »

## Palma

—La exposición de cuadros organizada por el Fomento de Pintura, ha sido visitada por algunas personas. Lástima que dicha Sociedad deje de contar con elementos suficientes para dar vida é importancia á esas manifestaciones del arte.

—El lunes 26 del actual á las primeras horas de la mañana darán principio en las inmediaciones de la *Torre d'en Pau*, ejercicios de tiro al blanco y foguero por los reclutas de los cuerpos de esta guarnición.

—Ayer tarde en la calle de Cerezols, fué atropellado un jovencito por un carro, recibiendo algunos golpes que no revisten gravedad como se creyó en los primeros momentos.

—Se ha ordenado que las procedencias de Port Said, sean admitidas á libre plática por haber desaparecido el colera.

—La Empresa del Teatro Circo anuncia para el próximo lunes la representación del drama de Zorrilla *D. Juan Tenorio*.

—En el vapor correo de Valencia ha llegado hoy el espada *Gavira* con su cuadrilla y los bichos de la ganadería de Mazantini que deben correrse mañana en nuestra Plaza de Toros.

—En la carretera de Sóller y en el trozo más inmediato á la ciudad han abierto hoyos para la plantación de árboles.

—En la calle de la Calatrava se ha abierto una zanja para la conducción de aguas súcias.

—Están recomponiéndose varios trozos del empedrado de la calle de la Harina.

—Se está construyendo una acequia subterránea en el Molinar junto á Can Pera Antoni.

—A las dos de esta tarde ha entrado el vapor *Unión*, procedente de Ibiza y Valencia, con el correo de ambos puntos, 106 pasajeros y varios efectos.

Entre el pasaje figuraban 96 individuos de tropa.

A las dos y media ha levado anclas para Ibiza y Alicante el vapor *Lulio*, con correspondencia, pasajeros y carga.

—La cantidad que el Banco de España ha enviado á Madrid hoy, en el vapor correo de Valencia, vá especificada en la nota que á continuación transcribimos.

Plata borrasca de cuño anterior al año 1868 . . . . .	Ptas. 1.685.000
Plata menuda . . . . .	930.000
Plata gruesa . . . . .	385.000
Oro antiguo español . . . . .	751'77
Oro extranjero . . . . .	24.530'17

Total . . . . . Ptas. 3.025.281'94

—Mañana en el Teatro Circo se pondrá en escena el drama en tres actos y en prosa titulado *Los dos sargentos franceses* y la divertida zarzuela *Viva mi niña!*

—Ha quedado zanjada satisfactoriamente la cuestión surgida entre el director de un colega de la noche y un conocido escritor.

La cuestión ha terminado con la redacción de un acta que firman los Sres. D. Plácido Pereyra y D. Ramón Obrador, por una parte; y los Sres. don Ricardo Fuster y D. Gerónimo Pou por la otra.

—Mañana se celebrará en la villa de Inca la primera feria.

Creemos que se verá sumamente concurrida pues el tiempo se va despejándose.

—A poco más de las nueve de la noche de ayer ocurrió una reyerta entre varios jóvenes en la calle de Bobians, saliendo uno de los contendientes con varias leves contusiones en la cara.

—Ha sido castigada con una multa de dos pesetas, una mujer vecina de la plaza del Mercado, que desde lo alto de un balcón tiró á la calle una cofaina llena de agua súcia, mojando á un caballero que pasaba por aquel sitio.

—Se han registrado nuevos casos de viruela en las calles del Sindicato 164.1.ª San Alonso 50, Puerta de Mar 37-10, Santa Fé 5-1.ª, Cazadores 5-1.ª y Montesión 29.

—Han sido dados de alta los atacados de las calles de Plaza de San Antonio 46.2.ª y San Alonso 10.

—Un caballero que esta mañana transitaba por la calle de Colón ha sido derribado por un perro de Terranova, produciéndose una fuerte contusión en la cabeza.

—Hoy ha sido puesto á disposición del juzgado un sujeto que maltrató de palabra y obra á otro en un café de la calle de San Miguel, produciendo algunas levisimas contusiones en la cara.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Manacor haber detenido á cinco individuos presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de uva de una casa de aquella villa.

La del mismo puesto da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente, á dos sujetos el uno presunto autor del disparo de arma de fuego contra un convecino y el otro por haberle sorprendido apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Participa la del puesto de Alcudia haber detenido y entregado al juez municipal de la misma, á un sujeto presunto autor de la sustracción de unas sesenta pesetas de una casa de la expresada ciudad.

La del puesto de Andraitx pone en conocimiento de la autoridad superior, haber detenido á un vecino de la misma, presunto autor de haber sustraído cierta cantidad de carrizo del predio *La Trapa* de aquel término municipal.

Por fuerza de esta capital ha sido capturado, sobre la una de la madrugada de hoy, en la taberna llamada «Casa Blanca», comarca de San Jorge, el requisitoriado Director de «La Bocina», don Miguel Martí y Roselló, el cual ha sido puesto á disposición del señor juez de instrucción del partido que lo tenía reclamado.

—Mañana se celebrará en *La Constancia* la velada literaria y musical, que anunciamos dias atrás.

Habrá bendeja. El programa es el siguiente: PRIMERA PARTE.—1.ª «Andante alla marcia», del septeto de Beethoven, á cuatro manos, por los Sres. Bonnin y Morey.—2.ª «Artículo de actualidad», por D. José Llobera.—3.ª «Aria de la ópera Ernani», por el Sr. Prohens.—4.ª «Marina», poesía por D. José Pomar.—5.ª «Fantasía para violín y piano sobre motivos de la ópera Norma», por los Sres. Pomar (A.) y Miralles (P.).—6.ª «Los Expósitos», poesía por D. Primitivo Subirana.—7.ª «Non terno», romanza por el Sr. Morey.—8.ª «Dolora», por D. Antonio Salinas.—9.ª «Chanson créolle», por el señor Llobera.—10.ª «Patrie», poesía por D. Roque Carnicer.—11.ª «Polaca de Henri Herz», por el Sr. Bonnin.—12.ª «Poesía», por D. Gabriel Vázquez.—13.ª «Fuggimi», romanza por el señor Arrom.—14.ª «Paso doble y vals Sobre las Olas», para guitarra y laúd, por los Sres. Bernad.

SEGUNDA PARTE.—1.ª «Non partir» de la ópera

«Norma», por el Sr. Prohens y Coro.—2.ª «Grand galob Quien vive», á cuatro manos, por los señores Pou y Pomar (M.).—3.ª «Fué un demonio», soneto por D. B. Manera.—4.ª «Romanza», por el señor Vázquez.—5.ª «Nocturno n.º 9, op. 2 de Chopin», por el Sr. Morey.—6.ª «Lo que sucede», poesía humorística, por D. Pablo Chimelis.—7.ª «Che cosa é Dio», romanza por el Sr. Barceló.—8.ª «Catalunya treballant», poesía por D. Jaime Pomar.—9.ª «Fantasia para violín y piano, sobre motivos de la ópera Lucia», por los Sres. Forteza (José) y Llobera.—10.ª «Epigramas originales», por don Juan Miralles.—11.ª «Aria de la Traviata», por el señor Prohens.—12.ª «Nuestra bandera», poesía por don Antonio Peña.—13.ª «Julia», romanza por el señor Arrom.—14.ª «Remembranca», poesía catalana por D. Francisco Casas.—15.ª «Introducción de la ópera Ernani», por el Coro.

Las piezas de canto serán acompañadas por los Sres. Llobera, Bonnin, Roig, Morey y Pou.

### Solemne fiesta

en honor de Santa Teresa de Jesus, patrona de las Escuelas

Día 25 de Octubre del presente año 1896, la Asociación de Maestras establecida en esta capital, celebrará en la iglesia del convento de religiosas Capuchinas, la fiesta que anualmente dedica á su ínclita Patrona, la mística Doctora y seráfica Virgen Santa Teresa de Jesús.

A las siete y media de la mañana habrá Comunion general con plática. A las diez se bendecirá solemnemente un riquísimo pendón de la Santa que ofrece á su protectora la Asociación de Maestras de esta capital. En seguida misa mayor con orquesta y sermón que dirá el P. José Pujol de las Escuelas Pias.

A las cuatro de la tarde habrá la reunión de costumbre.

Nuestro santísimo Padre León XIII se dignó conceder indulgencia plenaria á todos los fieles que, habiendo recibido dignamente los santos sacramentos de la Penitencia y Eucaristía, visitaren la iglesia de Religiosas Capuchinas desde las vísperas del día anterior hasta la puesta del sol del día de la festividad.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 24, 10'40 m.

El periódico *La Discusión* de la Habana ha publicado un artículo pidiendo la intervención de las Repúblicas Americanas españolas para terminar pronto la guerra de Cuba.

Por orden gubernativa ha sido suprimido el periódico y preso su director.

El cónsul de los Estados Unidos, general Lee ha negado existan disimulamientos entre él y el general Weyler, antes al contrario, reina entre ambos la mayor cordialidad.

El crucero *Raileg* ha apresado á los vapores filibusteros *Mabey* y *Daviles* que intentaban hacer un alijo en las costas de Cuba.

Dichos buques han sido entregados á las autoridades norte americanas para que se les instruya el correspondiente sumario.

Pérez

Madrid 24, 10'40 m.

Ha ocurrido un choque de trenes en Güines, resultando diez muertos y muchos heridos.

El cabecilla Maceo con sus fuerzas atacó la Trocha de Mariel, siendo rechazado por las tropas que defienden dicha linea.

Faltan detalles del combate.

Procedentes de Méjico y Nueva Orleans han llegado á la Habana tres mil caballos con destino al ejército de operaciones.

Han fallecido á consecuencia de las heridas recibidas en los campos de batalla, los cabecillas Acosta y Valdés.

Cinco columnas combinadas siguen de cerca las fuerzas de Maceo.

Telegramas de Algeciras dan cuenta de que los trenes no cesan de transportar familias que se disponen á emigrar de España.

El día dos de Noviembre darán principio los exámenes para el ingreso en la Escuela naval flotante.

Pérez.

### Tesorería de Hacienda de Baleares

El Recaudador de la 1.ª Zona, de Palma, en oficio fecha 20 del mes actual, participa á esta Tesorería haber establecido las Oficinas de recaudación voluntaria en el primer piso de la casa número 13 de la Calle de Arabi de esta Capital.

Lo que se hace público por medio del «Boletín Oficial» de la provincia y periódicos de la localidad para conocimiento de los contribuyentes en general.

Palma 24 Octubre 1896.—El Tesorero de Hacienda, Agustín Ledesma.



ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Preparada en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Sarsaparilla figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

MARCAS Y PATENTES

Agencia de R. Cortés y C.ª Madrid. Representante en las Baleares, A. Marqués, Gerona 37, Barcelona. - Tarifa módica, marca 65 pesetas, patente 100. - No percibe honorarios por los asuntos negativamente resueltos.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS y TOSES PERTINACES.

Se curan con el licor de brea Rover. Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas.

Cuatro reales frasco

LECCIONES DE CALIGRAFÍA

Reforma de letra

en toda su extensión á cargo del profesor

J. VAQUER

Calle Palacio, núm. 15

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas. - Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

El que presenta CÁPSULAS de SÁNDALO mil pesetas que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y con menos dolor que las de otros autores. Útil para las enfermedades de la vejiga, uretra y próstata. Se vende en las farmacias de Barcelona y en las de las provincias de España y América.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistitis y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(Polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curaciones agraecidas. CAJA 7'50. Moreno Miquel, Arsal, 2. - MADRID. Centro de Especialidades, Plaza de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

Ojo Compradores Ojo Para Ponce y Sagua la Grande

JAIME SERRET, dueño de la TIENDA de SAN NICOLAS, avisa al público haber recibido todas las NOVEDADES de la próxima estación.

Inmenso surtido de LANERIA ALTA NOVEDAD, á precios nunca vistos.

Todos los artículos se detallan á precios BARATISIMOS.

13 y 15 - Tienda San Nicolás - 13 y 15 Jaime Serret

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 81, en Manacor.

Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Las Palmas, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 24 de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremc.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aloudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aloudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aloudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aloudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Acancia

Admite un resto de carga.

Para informes y despacho: D. Bernardo Estela, Marins, 62, (frente al cuartel de caballería.)

DIETARIO

Agenda de bufete

1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. . . 3'00 ptas

Media página por día, encuadernado como el anterior. . . 2'50

Edición económica 1'50

Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Aprendices

En la imprenta de las hijas de Colomar se necesitan algunos que sepan leer.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.ª - Luz, 21

Para el dia de Difuntos

En la Dalía Azul, Pelaires 10, encontrará el público un completo y variado en farolillos para ornamento de sepulturas.

Gran economía

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla, y continente.

21 - Luz - 21

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

Enseñanza Practica del Castellano en las Baleares

FOR

Don Damian Boatella y Don Matias Bosch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

El Ateneo,

Magnífico periódico de tipo completamente original.

El Semanario de las personas cultas aparecerá dentro de pocas días.

Ocho grandes páginas de texto. 20 céntimos número.

Esta Revista popular (única de su género en España) se pondrá á la venta en todas las librerías, cafés y kioscos de periódicos. Impresión esmeradísima. - Papel de clase superior. - Numerosos grabados. Oficinas en Palma: Administración de El Liberal Palmesano, calle de San Pedro Nolasco, 7.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cautchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Imp. de B. Rotger

ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

GANGA

7-BRONDO-7

Por final de temporada se liquidan los restos de géneros estampados.

Grandes rebajas en telas blancas de hilo y algodón.

7-BRONDO-7

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De la Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 1 de Octubre de 1896. - El Director General, Guillermo Moragues.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx. - Felanitx